
El Congreso de Estados Uni-
dos aprobó la madrugada del sá-
bado una ley de presupuesto pa-
ra financiar las agencias y repar-
ticiones federales hasta septiem-
bre y evitar así una parálisis
parcial de las actividades del go-
bierno. El Senado rebasó el plazo
fijado en la medianoche del vier-
nes, pero tras alcanzar un acuer-
do demócratas y republicanos se
votó la partida por 1,2 billones de
dólares, después de que la Cá-
mara de Representantes (baja)
aprobara la iniciativa.

Horas después, el Presidente
Joe Biden firmó la ley aprobada
por el Congreso. “La ley biparti-
dista de presupuesto que acabo
de firmar mantiene el gobierno
funcionando, es una inversión
en el pueblo estadounidense y
fortalece nuestra economía y la
seguridad nacional”, dijo el
mandatario en un comunicado.

Las maniobras de última hora
retratan el caos reinante en el
Congreso estadounidense. A lo
largo de estos 12 meses, la insti-
tución destituyó a uno de los lí-
deres de las cámaras, fracasó a la
hora de acordar un nuevo pa-
quete de ayuda militar para
Ucrania frente a la invasión rusa
y evitó por poco la quiebra de la
principal economía mundial.

Por presupuesto:

Senado de
EE.UU. evita
cierre parcial
del gobierno

Un acuerdo de último
minuto permitió
evitar una parálisis
del sector público.
AFP

El Senado de EE.UU. negoció un
acuerdo hasta último minuto.
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Reza como casi un mantra
que de las crisis surgen oportu-
nidades que pueden ser aprove-
chadas. Esa es la lectura que ha-
cen exautoridades y analistas
sobre la figura del senador de
Renovación Nacional (RN) José
García, quien la semana pasada,
fruto de un controvert ido
acuerdo, se convirtió en el nue-
vo presidente del Senado. 

Su llegada se gestó gracias al
entendimiento al que arribaron
Chile Vamos y Demócratas, lo
que implicó desahuciar el pacto
administrativo del año 2022,
que establecía que para el nue-
vo período legislativo le corres-
pondía asumir la “testera” de la
corporación a una carta oficia-
lista del PPD.

Como el acuerdo original no
se cumplió, el primer análisis
que surgió en el mundo político
y económico en los últimos días
es que el Gobierno, al quedar en
minoría en la nueva correlación
de fuerzas en la Cámara Alta a
favor de la oposición, enfrenta-
ría un escenario de mayor ries-
go para el avance de sus refor-
mas clave como el pacto fiscal y
la reforma a las pensiones.

Sin embargo, con el correr de
las jornadas y al adentrarse en el
perfil del nuevo timonel del Se-
nado —que es visto como “razo-
nable y dialogante”—, la visión
cambió y cobró fuerza la idea de
que “no está todo perdido” para
las iniciativas del Ejecutivo.

Trayectoria en temas
económicos

José García Ruminot es uno de
los pocos parlamentarios que
ejercen esa labor desde el retorno
a la democracia en el año 1990.
Primero asumió como diputado
y luego en 2002 escaló al Senado.
En todos esos períodos ha estado
ligado al debate de los temas eco-
nómicos en el Congreso.

Uno de los que lo recuerdan
de su época de legislador y
miembro de la comisión de
Hacienda en la Cámara de Di-
putados es el economista An-
drés Palma.

“Yo conozco bien al nuevo
presidente del Senado, estuvi-
mos 12 años en la comisión de
Hacienda trabajando juntos. Le
tengo mucho aprecio, es un
hombre muy de derecha, pero
es un tipo dialogante. En la co-
misión de Hacienda resolvía-
mos problemas dialogando y,
en ese sentido, él puede ayudar
a ese ambiente de cambiar el es-
tado de ánimo. Eso es relevante
para mejorar la inversión y reto-
mar la confianza”, dijo el exdi-
putado en radio Cooperativa.

Por su lado, al actual profesor
de la FEN de la Universidad de
Chile, Alejandro Micco, le tocó
como subsecretario de Hacienda
en el segundo gobierno de Mi-
chelle Bachelet negociar con el
senador José García en la llama-
da “cocina” de la comisión de
Hacienda del Senado el acuerdo
político que destrabó la polémica
reforma tributaria del año 2014.

El economista cree que la fi-
gura de García Ruminot junto a
la del también senador y presi-
dente de RN, Rodrigo Galilea,

pueden abrir una oportunidad
para el eventual avance de las
reformas, como la previsional. 

“Sin acuerdo con al menos
uno de los partidos grandes de
Chile Vamos, (el Ejecutivo) no
va a sacar la reforma previsio-
nal. Creo que está la posibilidad
hoy con un presidente de Reno-
vación Nacional, el senador Ga-
lilea, con el presidente del Sena-
do, García Ruminot, que son
dos personas que tienen una
tradición de conversar. Eso no
significa que se llegará a un
acuerdo o no, pero quiero ser
optimista, esos dos senadores
pueden jugar un rol importante
de cerrar una reforma previsio-
nal, que ojalá sea distinta a la
presentada por el Gobierno”,
dijo Micco en la misma emisora.

La oportunidad 
para el Ejecutivo

Similar visión tienen los ana-
listas políticos sobre la figura de
José García, a quien ven como
un factor que puede abrir puer-

tas en la Cámara Alta.
“Si bien José García es un repre-

sentante de la oposición, existe
cierto acuerdo en que es una per-
sona muy razonable, con la cual
se puede llegar a entendimientos
y acuerdos en temas que son prio-
ritarios para la ciudadanía. Por lo
tanto, uno debiera esperar una ló-
gica de mayor colaboración en la
presidencia del senador García”,
dice Marco Moreno, director de la
Escuela de Gobierno de la Univer-
sidad Central.

El experto añade que “si bien
hoy la oposición tiene una mayo-
ría relativa, esta igual sigue sien-
do frágil y, por lo tanto, tiene que
generar las condiciones para una
buena gobernanza parlamenta-
ria y para una adecuada relación
con el Poder Ejecutivo con el fin
de poder avanzar en la tramita-
ción de los proyectos de ley”, co-
mo los del pacto fiscal y la refor-
ma previsional.

Por su parte, Mauricio Mora-
les, académico de la Universi-
dad de Talca, coincide en la vi-
sión sobre García y hace el ejer-

cicio de qué habría significado
para el Ejecutivo la elección del
senador Pedro Araya (PPD) en
la testera de la Cámara Alta.

“Es una oportunidad (el man-
do de José García en el Senado).
El Gobierno no empleó todos
los mecanismos disponibles pa-
ra que el senador Araya se que-
dara con la presidencia. El mi-
nistro Álvaro Elizalde no suele
perderse los penales, por lo que
el apoyo a Araya fue testimo-
nial. Si hubiese sido otro sena-
dor o senadora el nominado por
el PPD, tengo la certeza de que
el resultado habría sido diferen-
te”, dice el analista político. 

Morales agrega que “para el
Gobierno, en consecuencia, es
mucho más simple dialogar con
García que con Araya, quien era
visto más como un díscolo que
como un entusiasta partidario
del Gobierno. Muchas veces es
mejor negociar con un opositor
que con un correligionario en el
que no tengo total confianza”.

La visión del Gobierno

El viernes el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, al ser con-
sultado por la elección de García
como timonel del Senado, ahon-
dó en el conflicto que se generó
con ese proceso y la expectativa
que tiene para adelante.

“Es evidente que había un
acuerdo por la mesa del Senado
que no se cumplió, no se cumplió
por primera vez creo desde el re-
torno de la democracia, y es una
situación lamentable”, dijo Mar-
cel en radio Duna, agregando que
“ojalá haya la oportunidad de re-
pararla con el liderazgo del sena-
dor García ahora en la testera”.

Complementa el ministro
que García “se compromete a
pensar el diálogo, ojalá que eso
sea lo que veamos, que esto ha-
ya sido un lamentable evento,
que vaya siendo superado por
los acontecimientos”.

Visión de exautoridades y analistas sobre la figura del nuevo presidente del Senado:

El factor “José García” que podría ayudar a
destrabar las reformas claves del Gobierno

Su principal expertise son los temas económicos. Se le describe como un parlamentario
“razonable y dialogante”, lo que surgiría como una oportunidad para el Ejecutivo en
la discusión de iniciativas como el pacto fiscal y la reforma previsional.

J. P. PALACIOS

La mesa del
Senado hoy es
liderada por José
García Ruminot
(izquierda) como
presidente y
Matías Walker
(derecha) como
vicepresidente.
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Alfonso García Mora, vice-
presidente de la Corpora-
ción Financiera Internacio-
nal (IFC, por sus siglas en in-
glés) para Europa, América
Latina y el Caribe.

“Una apuesta clara” representa
Chile para el brazo inversor del Banco
Mundial. Alfonso García Mora, vice-
presidente de la Corporación Finan-
ciera Internacional (IFC, por sus si-
glas en inglés) para Europa, América
Latina y el Caribe, detalla que en el
año fiscal 2023 la entidad invirtió US$
1.000 millones en Chile. En lo que va
del año fiscal 2024, que se inició en ju-
lio de 2023, ya han invertido US$
1.300 millones en el país. La expecta-
tiva es que a finales de junio alcancen
casi el triple de la inversión de 2022,
de US$ 640 millones.

“Esta es una economía donde preten-
demos invertir más de US$ 1.000 millo-
nes al año, que supone que Chile pase a
ser una de las principales exposiciones
de la IFC regionalmente”, dice García
en conversación con “El Mercurio”. 

Explica que es “una apuesta clara,
porque Chile tiene la capacidad de in-
novar, no solo por las condiciones natu-
rales del país, sino por el capital huma-
no que existe, porque podemos hacer
muchas iniciativas público-privadas
que realmente sean un referente para el
resto del mundo y porque el país en sí
tiene grandes retos que también requie-
ren de instituciones como la IFC y el
Banco Mundial para apoyarlos”. 

Estas características llevaron a que
Chile fuese uno de los 20 países selec-
cionados para tener oficinas conjuntas
del Banco Mundial y del IFC. García de-
talla que el objetivo de esta iniciativa es
impulsar soluciones entre el sector pú-
blico y privado. 

—¿Cuáles son los desafíos que enfrenta
Chile en desarrollo económico y em-
presarial?

“Uno es la productividad. La única
manera que se tiene como economía pa-
ra generar un crecimiento inclusivo es
haciéndolo más productivo. Hay aspec-
tos vinculados al clima de negocios, a la
certidumbre, a la ‘permisología’, que
son importantes”. 

“El segundo aspecto es la inclusión.
Latinoamérica es la región más desigual
del mundo, más que África, que el Me-
dio Oriente o que Asia del Sur. Desde
un punto de vista económico la desi-
gualdad no es rentable, porque genera
que no estés utilizando toda la capaci-
dad productiva que podrías tener”.

“El tercer ámbito es el cambio climá-
tico. Chile todavía tiene mucho que ha-
cer en ámbitos de transición energética,
de adaptación del sector agropecuario a
un modelo de producción distinto, en
ámbitos vinculados a la economía azul,
ya sea la pesca o la minería, por el con-
sumo de agua que tiene”. 

—¿Qué rol podría jugar la IFC y el Ban-
co Mundial en el repunte de la econo-
mía chilena?

“Los grandes retos a los que nos en-
frentamos globalmente solo se pueden
solucionar si conseguimos que el sector
privado y el público trabajen en conjun-

to. Chile es uno de los 20 países donde
vamos a tener una oficina de represen-
tación conjunta, la IFC y el Banco Mun-
dial, porque tenemos que juntar al sec-
tor público y al privado”. 

“No hay espacio fiscal para hacer to-
das las inversiones que hay que hacer

con presupuesto público. Hay que
identificar cuándo el sector privado lo
puede hacer, movilizar capital privado
y que se invierta a largo plazo. Sola-
mente si conseguimos crear las condi-
ciones para que eso ocurra”. 

—¿Cómo se crean esas condiciones?
“Es generar certidumbre. Generar un

contrato social que involucre a todas las
partes, que no esté sujeto a cambios po-
líticos. Los tres objetivos que comenta-
ba (productividad, inclusión y cambio
climático), todo gobierno los debería to-
mar como propios porque son los gran-
des retos del país. Hay una necesidad de
establecer ese contrato social donde
aceptemos que solamente promovien-
do inversiones a largo plazo llegaremos
a generar el impacto que tenemos que
generar. Hace falta un marco regulato-
rio estable, procedimientos burocráti-
cos lo más livianos posible, y buscar
asociaciones público-privadas”. 

—¿Cuáles son las áreas prioritarias de

inversión en Chile para la IFC?
“Hidrógeno verde es una. Estamos

todavía en una fase inicial, la tecnolo-
gía todavía no está suficientemente
desarrollada como para hacerla banca-
rizable. Pero estamos preparando ca-
sos de inversión, porque va a ocurrir.
Otra es la agricultura climáticamente
inteligente. Vemos que en Chile está
cambiando la forma de producir, en
métodos de irrigación, de cultivo, de
gestión del agua y de lluvia. El tercer
elemento que planteamos es la digita-
lización, que te permite avanzar años
en términos de inclusión”.

—¿Qué proyectos concretos de inver-
sión ven?

“En inclusión financiera, estamos con
toda la cadena de instituciones financie-
ras que tienen un papel que jugar, fun-
damentalmente dirigida a mujeres. Lo
que hacemos es conceder líneas de fi-
nanciación que disminuyan el riesgo de
crédito para que las entidades den más
préstamos a mujeres”.

“En el ámbito del cambio climático,
hay dos transacciones de las cuales me
siento súper orgulloso porque tuvieron
un reconocimiento en el directorio del
Banco Mundial. Una fue la financiación
de los buses eléctricos de Santiago, que
fue la primera vez donde la IFC financia-
ba el parque de autobuses eléctricos en
países emergentes. Es el típico ejemplo
de lo que la IFC pretende sacar de Chile,
un referente para el resto del mundo. Es
decir, lo que hacemos en Chile, quere-
mos innovar para luego llevarlo a otros
sitios. Y esa inversión de buses en Santia-
go es un modelo que ahora estamos re-
plicando en otros países”.

“Otro ejemplo reciente es con En-
gie, donde les estamos ayudando a ha-
cer la transición de cerrar plantas de
carbón y poco a poco ir construyendo
un mix energético más limpio y soste-
nible y que ahora estamos trasladando
a otros países del mundo, en África, en
Europa del Este”.

Desde julio pasado han desembolsado US$ 1.300 millones en el país:

Brazo financiero del
Banco Mundial prevé triplicar en
dos años la inversión en Chile

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Alfonso García Mora, vicepresidente de la
Corporación Financiera Internacional para
Europa, América Latina y el Caribe, detalla que
las prioridades de inversión en el país son
hidrógeno verde, agricultura climáticamente
inteligente y digitalización.
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‘‘Esta es una economía
donde pretendemos
invertir más de US$ 1.000
millones al año, que supone
que Chile pase a ser una de las
principales exposiciones 
de la IFC regionalmente”.

‘‘No hay espacio fiscal
para hacer todas las
inversiones que hay que hacer
con presupuesto público. Hay
que identificar cuándo el sector
privado lo puede hacer”.
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